

84 Place des Halles - Le Grimaldi - 53100 MAYENNE - Tél. : 02 43 08 98 29 -
courriel : utlmayenne@orange.fr – www.utl-mayenne.org

Chères adhérentes, chers adhérents,

Ce numéro 24 de l'UTL Infos est prioritairement consacré aux sorties de printemps avec huit propositions dont cinq hors du département de la Mayenne. Grand merci aux formateurs, référents, administrateurs qui s'investissent dans l'organisation de ces journées. Il leur faut souvent savoir jongler et se jouer des contraintes, d'où une journée « Visites d'entreprises » programmée en septembre avant la rentrée.

Vous trouverez l'essentiel du programme des Assises 2019 de l'UFUTA qui se tiennent à Evry en juin. Neuf contributions seront présentées aux Plumes et aux Chardons par des « utéliens » de

Haute Mayenne. Tous nos encouragements à nos compétiteurs poètes, nouvellistes, photographes. C'est aussi l'occasion pour notre « reportrice » de vous présenter un bref historique des UTL, de leurs fédérations et de la diffusion du concept en Europe et dans le monde.

Nous revenons en images sur quelques moments marquants du premier semestre, temps de rencontres, d'accueil, d'attention et d'action, d'ouverture au monde et, bien sûr... de convivialité !

De belles découvertes à partager.

Pierre Douillet. Président de l'UTL

Retour sur le 1er semestre 2018-2019

Rencontre avec les nouveaux adhérents UTL HM au Grimaldi, le 20 novembre 2018



Table ronde, La Mayenne qui accueille, au théâtre, le 30 novembre 2018



Partage de la galette le 11 janvier 2019 à St Baudelle



PROPOSITIONS DE VISITES

1. Le Monachisme d'hier à aujourd'hui

vendredi 29 mars 2019

Groupe limité à 30 personnes avec priorité aux adhérents qui ont suivi le cours sur le monachisme.

Programme

Matin Abbaye de Clairmont à Olivet.

Midi : repas chez les moines trappistes à 12h15

Après-midi : visite de l'abbaye du Port du Salut.

Départ du Grand Nord en car à 8h30 avec retour impératif à 16h20

Participation : 35 euros



2. « Montfoucault » : Quand l'architecture, l'histoire et la peinture ont un point commun

mardi 2 avril 2019

Groupe limité à 30 personnes.

Guy Beaudet, Françoise Thouanel vous guident sur un parcours de 3 km en boucle à la découverte du berceau mayennais de l'impressionnisme, d'anecdotes sur la vie rurale au 19^{ème} siècle (lecture de lettres de Ludovic Piette à son ami Pissarro) et d'une construction atypique du 18^{ème}, dans ce coin de bocage encore préservé. Prévoir de bonnes chaussures de marche...

Départ du Grand Nord à 14h en covoiturage avec retour vers 18h

Participation : 5 euros avec remise du fascicule « *Le domaine de Montfoucault 1443-1752-2018* »...

et verre de l'amitié pour clore le parcours.



3. Vitraux de Notre Dame

jeudi 9 mai 2019

Les précédents ayant été détruits lors du bombardement du 9 juin 1944, les vitraux actuels de ND ont été créés par le maître verrier Maurice Rocher, natif d'Evron. Ils ont été installés pendant la reconstruction de la basilique en 1956-1958. Vous êtes invités à découvrir les scènes représentées par l'artiste et le sens de ces images.

RDV à 14h devant la basilique –Groupe limité à 20 personnes –

Participation 3 euros.



4. Josselin et Ploërmel

lundi 20 mai 2019

Groupe limité à 48 personnes

Josselin avec les visites guidées de la ville, de la basilique et du château.

Après déjeuner nous gagnerons Ploërmel, pour découvrir en particulier l'horloge astronomique et l'église Saint Armel...

Départ du Grand Nord à 6h15 avec retour vers 19h15

Participation 65 euros : transports, visites guidées, déjeuner.



5. Paris : le sénat et les Invalides

mardi 28 mai 2019 :

Le matin visite des Invalides

Déjeuner, puis visite du Sénat

Départ du Grand Nord à 5h00 pour un retour vers 21h

Participation 97 euros. Groupe limité à 40 personnes

Le chèque doit être libellé à Gandon Evasion.



6. Sortie œnologie à St Cyr-en-Bourg

mardi 28 mai 2019

10 h : Visite et dégustation au Domaine de Nerleux, appellations Saumur et Saumur Champigny à St Cyr-en-Bourg.

13 h : Déjeuner au restaurant troglodyte de Chenehutte. Puis visite d'une champignonnière, d'un élevage d'escargots en cave.

Départ du Grand Nord à 7 h 15 avec retour prévu vers 19 h

Participation 55 €. Groupe limité à 40 personnes avec priorité aux adhérents suivant les cours d'œnologie.



7. Angers : Sur les traces du roi René

mercredi 5 juin 2019

Groupe limité à 48 personnes avec priorité aux adhérents suivant les cours de calligraphie et d'enluminure.

Programme : Château, Tenture de l'Apocalypse, cathédrale et centre-ville en petit train.

Départ du Grand Nord à 8h15 avec retour vers 18h30

Participation : 70 euros ; transport, visites guidées, déjeuner.



8. Visite de deux entreprises

jeudi 12 septembre 2019



A Brissac-Quincé, 9 millions de biscottes sont fabriquées chaque jour.
Après l'accueil et la présentation du Groupe, visite de l'usine.



Traversez 170 ans d'histoire de la Maison Cointreau
Visite de la salle des alambics et des espaces scénographiés de la Distillerie.

Départ du Grand Nord à 7h30 avec retour vers 19h.

Participation 50 euros comprenant transport, visites guidées et repas.

Conférence sur l'Arthrose

vendredi 22 mars à 14h par le docteur Flusin.

Réinscription obligatoire.

Devant le nombre de demandes, une seconde intervention est programmée dans les locaux du Grimaldi. Le nombre de personnes est limité à 50.

La priorité est donnée aux adhérents sur la liste d'attente de septembre.

Mais d'où viennent les Universités du Temps Libre ?

Université du Temps Libre, Université du troisième Age, Universités inter-âges, Universités pour tous âges, toutes ces universités ont pris un essor extraordinaire depuis plus de 45 ans.

Un peu d'histoire : Précurseur de cette démarche du savoir, la première université populaire, appelée « Coopération des idées » est née à Paris en 1899, créée par la rencontre de Georges Deherme, typographe de culture anarchiste et de Gabriel Séailles, républicain, professeur de philosophie à la Sorbonne, un des fondateurs de la Ligue des Droits de l'Homme. Elles remportèrent un immense succès (50 000 adhérents) mais disparurent très rapidement suite à la fracture politique et pédagogique : d'un côté des ouvriers avec des conditions difficiles de travail, la rareté et l'éloignement de salles de cours et de l'autre la place prépondérante prise par les intellectuels. Elles disparaissent en 1914. Toutefois ces premières universités « grand public » ne s'adressaient pas aux seniors.

Il faut attendre 1973 pour voir l'idée reprise pour les seniors et aboutir à la création de la première université du troisième âge à Toulouse, à l'initiative de Pierre Vellas.

Qui était Pierre Vellas ? (1924-2005) Agrégé de droit public, il fut professeur de droit international public à la faculté de Toulouse, directeur de l'Institut d'études internationales et de développement de l'Université de sciences sociales de Toulouse, auteur de plusieurs livres dont « Le troisième souffle » et « L'apport des Universités du troisième âge ».

Pourquoi cette initiative ?

Pierre Vellas veut offrir une éducation permanente et des activités culturelles diverses aux aînés pour une ouverture d'esprit et une envie d'aller vers les autres pour créer ainsi un lien social et des comportements favorables à combattre les problèmes liés au vieillissement.

Moins de 5 ans plus tard, on trouvait déjà une centaine de ces universités en France, ce qui a suscité l'intérêt des médias internationaux (Allemagne, Belgique, Canada, Grande-Bretagne...).

A partir de 1990, elles vont s'ouvrir à un public plus large, sans conditions d'âge, ni de diplômes. Elles vont s'appeler Universités du Temps libre, Universités Populaires, Universités Inter-âges...

La plupart des UTL sont regroupées au sein de l'UFUTA (Union Française des Universités de Tous Ages), elle-même membre de l'AIUTA (Association Internationale des Universités du Troisième Age) créée elle aussi, par le professeur Pierre Vellas en 1970. Entre 1974 et 1983, il y eut même, toujours à l'initiative de Pierre Vellas, une émission quotidienne sur la radio Toulouse-Pyrénées et ensuite sur FR3(Radio -troisième âge).

Et dans le monde ? (siglée U3A : University 3th age)

Elles sont présentes dans 43 pays, particulièrement en Europe, mais aussi sur les 5 continents (Canada, Amérique du sud...). Certaines ont leurs propres spécificités comme dans les pays nordiques, où il existe actuellement un véritable modèle scandinave avec un taux très important de participation. Au Royaume-Uni, ces universités entretiennent peu de relations avec les universités traditionnelles mais insistent davantage sur l'apprentissage participatif (on y trouve 1035 U3A pour 424 000 adhérents).

En Chine, la première U3A fut fondée à Shandong voici 33 ans. En 2015, on comptait plus de 200 millions d'adhérents pour le pays. Cette même année fut inaugurée à Yantai la première université internationale U3A pour servir de pont de culture entre la Chine et le monde. Outre les cours de musique, œnologie, gastronomie..., les membres peuvent bénéficier de séjours sur des thèmes précis à travers d'autres U3A dans le monde. Ce projet innovateur devrait être promis à un grand développement.

Colette Lurquin.

Assises UFUTA 12-13-14 juin 2019 à Evry sur le thème : Culture, progrès sans frontière.

Extrait du programme :

- Chardons et Plumes d'Or et d'argent : expositions des productions et proclamation du palmarès.
- Assemblée Générale de l'UFUTA
- Interventions et conférences :
- Table ronde sur le thème « Valeurs citoyennes et démocratiques »

Tout adhérent de l'UTL HM peut participer à ces Assises. Nous joindre si vous êtes intéressé.
Droits d'inscription de 30 à 110 euros (en fonction des repas retenus), hors nuitées.

- Le lundi 3 juin au théâtre à 17h : **Assemblée Générale de l'UTL en Haute Mayenne**
- Lundi 23 et mardi 24 septembre 2019 de 10h à 18h : journées des **inscriptions 2019-2020**